



## Kicken-Lesen-Projekte in Deutschland

Albert Hoffmann

**„Fußball trifft Kultur“** - Über den Sport soll das Funktionieren von sozialem Miteinander vermittelt werden. Durch eine Kombination von Fußballtraining und Förderunterricht soll das soziale und kommunikative Verhalten verbessert und die Lernmotivation gestärkt werden. Man muss sich an Regeln zu halten, Werte wie Pünktlichkeit, Zuverlässigkeit, Fairness kennen, aber auch bereit sein, Leistung zu bringen. Auch verlieren können gehört dazu. Nicht zuletzt wird dadurch das Selbstbewusstsein der Kinder gestärkt.

Organisation: LitCam (Frankfurt Book Fair Literacy Campaign), zusammen mit Jugendtrainern aus den Bundesligaclubs. Der Unterricht selbst wird von jungen Lehrern durchgeführt, die nicht von der Schule kommen. So fühlen sich die Kinder nicht wie im Schulunterricht, sondern im LitCam-Projekt.

**"Fußball und Lesen" in der Grundschule** - Die Grundlage für Fair Play ist Bildung. Und Bildung schafft die Basis für Chancengleichheit. Nur mit (Aus-)Bildung können Kinder und Jugendliche angemessen auf die Herausforderungen einer Welt vorbereitet werden. Hier geht es nicht nur um kognitive Potenziale, sondern - ganzheitlich gesehen – um die Förderung persönlicher und sozialer Kompetenzen.

Projekt des SC Freiburg

**„kicken und lesen“** – Leseförderung mit Ball und Buch - ist ein Projekt zur Leseförderung von Jungen. Das Ziel: Jungen, die wenig oder kaum Leseinteresse zeigen, dazu zu bringen, zum Lesen zu bringen. Sie sollen spielerisch über den Fußball ans Lesen herangeführt werden. Hier werden über ein Schuljahr lang auf freiwilliger Basis Unterrichtseinheiten zu je zwei Stunden angeboten, in denen je eine Stunde Fußball gespielt und gelesen wird.

Organisiert von SK Stiftung Kultur und der Stiftung 1. FC Köln, zusammen mit dem Börsenverein des Deutschen Buchhandels NRW, acht Kölner Buchhandlungen, Boje Verlag, Stadtbibliothek Köln.



## Kicken-Lesen-Projekte in Deutschland

Albert Hoffmann

**„Lese-Kick“** ist ein staatlich gefördertes Projekt, das Fußball und Lesen verbinden soll: der schönste Sport der Welt mit dem schönsten Abenteuer der Welt: dem Lesen. Den jungen Leuten werden Workshops angeboten, in denen sie über das Lesen von Büchern in andere Welten, z. B. in die Welt des Fußballs eintauchen können. Nach dem Lesen geht es auf den Fußballplatz. Dieses Projekt will die Sportbegeisterung bei Jugendlichen auf die Lesemotivation übertragen.

Angeboten vom Bayerischen Fußballverband, der Deutschen Akademie für Kinder- und Jugendliteratur, dem cbj-Verlag, dem Stadtjugendring Augsburg mit Unterstützung des Bayerischen Bildungsministeriums

**„Lesen in Bewegung“** Ziel dieser Leseförderung, die an körperliche Bewegung gekoppelt ist: Freude am Lesen zu wecken und die motorischen, emotionalen und kognitiven Kompetenzen von Kindern und Jugendlichen zu stärken. Hier kann man mit lese- und Bewegungsspielen punkten.

Eine Bildungsinitiative der Baden-Württemberg Stiftung und der Stiftung Lesen.

**„Clixmix“** ist eine Onlineportal für Kinder im Grundschulalter. Hier sollen Kinder die Vielfalt des Lebens spielerisch entdecken können. Vermittlung von Wissen in altersgemäßer Form. Viele Themen rund um Fußball. Beispiel: „Wusstest du, dass es ein Fußballspiel gab, in dem nur ein halbes Tor gefallen ist?“ Außerdem: Arbeitsblätter, Links und Lesetipps. –

Herausgegeben von der „Stiftung Lesen“.